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2ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DELIBERATIVO 

ESTADUAL DO SEBRAE – TOCANTINS – ATA N.º 2/2017. 
DATA: 15 de março de 2017. 
HORA: 09h00min 
LOCAL: Sala de Reuniões do CDE, no Centro de Educação Empresarial – SEBRAE, Palmas –TO. 
 
Estiveram presentes os Senhores Conselheiros abaixo relacionados:  

 

1. FACIET Pedro José Ferreira 

2. FECOMERCIO Alexandra Bramatti 

3. FIETO Márcia Rodrigues de Paula 

4. FAET Rayley Guida de Souza Campos Luzza 

5. CAIXA ECONOMICA Silvia Leandra Pelloso 

6. BANCO DO BRASIL Marcos Antônio Krüger 

7. BASA Carlos Henrique Garcia Marques 

8. UFT Waldecy Rodrigues 

9. SEBRAE Mario Lúcio de Ávila 

10. SEDETUR Alexandro de Castro Silva 
Glênio Benvindo de Oliveira 

E como convidados os Membros da Diretoria Executiva, o Diretor Superintendente Omar Hennemann. 
 

1. Abertura: Comunicações e Atos da Presidência 

O Presidente do CDE, Pedro José Ferreira, constatado quórum legal, declarou aberto a 2ª 
(segunda) Reunião Ordinária do ano de 2017 do Conselho Deliberativo Estadual do SEBRAE/TO. 
Apresentou que houve justificativa do representante da UNTINS e FAMPEC-TO. 

Em ato contínuo e no exercício do cargo e das prerrogativas estatutárias, passou adiante à leitura 
dos respectivos Termos de Posse dos seguintes novos representantes junto ao CDE para 
cumprimento de mandato nos anos de 2017 a 2018, com término em 31 de dezembro de 2018, 
investindo-os no seguinte cargo e função: 

- Sr. Glênio Benvindo de Oliveira, CPF/MF 457.383.949-68, como membro Suplente 

representante da Secretaria de Desenvolvimento Econômico, Ciência, Tecnologia, 

Turismo e Cultura. 

2.  Aprovação da Ata nº 1/2017 - Primeira Reunião Ordinária de 2017 

 

O Presidente colocou em discussão a Ata nº 1/2017 da 1ª Reunião Ordinária do exercício de 2017, 

realizada em 21/02/2017, em votação, foi aprovada. 
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3. Atos e Comunicações da Diretoria Executiva 

3.1- Apresentação dos projetos do SEBRAE/TO para 2017 e principais ações no período 
 
Iniciada a explanação da DIREX, o Superintendente desejou boas vindas ao futuro empossado como 
representante da UFT, Prof.Luiz Bovolato, bem como, ao empossado como suplente da Secretaria 
de Desenvolvimento Econômico, Ciência, Tecnologia, Turismo e Cultura, o Sr. Glênio Benvindo. 
 
Dando continuidade, relatou que Gestores públicos estiveram reunidos no anfiteatro do colégio São 
Francisco de Assis durante o dia 10/03, para participarem do seminário “Um mundo em 
transformação”. O diretor destacou que Prefeitos, vice-prefeitos, primeiras-damas e secretários 
municipais receberam estímulos para desenvolverem projetos de gestão mais eficientes e mais 
assertivos para o desenvolvimento local. Desta forma, evidenciou a união de forças com o SEBRAE 
instituições como a Fieto, Fecomercio, Faet, representantes dos Bancos, TCE E ATM para realizar o 
seminário, que foi prestigiado com a presença da senadora Kátia Abreu, da vice-governadora 
Cláudia Lélis, da prefeita de Palmas em exercício, Cinthia Ribeiro, do deputado federal Irajá Abreu, 
do conselheiro do TCE, Severiano Costa, Roberto Pires presidente do sistema FIETO, Itelvino Pisoni 
presidente da Fecomercio, Paulo Carneiro presidente da FAET, dos deputados estaduais Paulo 
Mourão e Alan Barbiero, e de mais de 100 prefeitos tocantinenses. O superintendente do SEBRAE 
Tocantins, disse que o sentimento de é de dever cumprido. "Superamos todas as expectativas de 
realização deste evento e podemos afirmar que o SEBRAE fez um encontro absolutamente 
transformador tanto para os gestores experientes quanto para aqueles que foram eleitos pela 
primeira vez. Foi um dia inteiro em que pudemos provocar reflexões nas áreas de inovação, gestão; 
contextualizado com a realidade dos gestores".  
 
O Diretor, Omar Hennemann, apresentou que o SEBRAE Tocantins, em parceria com a Federação 
da Agricultura (FAET), lançou também no dia 13 do mês de março, a Escola de Líderes Rurais. A 
missão da Escola é promover autoconhecimento, constante aprimoramento de habilidades e 
competências focado em obter liderança com alto desempenho. Informou que a escola está sendo 
formatada para atender num primeiro momento os presidentes dos sindicatos rurais e nas próximas 
etapas contemplará também os diretores e demais membros das entidades que agregam produtores 
rurais. Relatou ainda que na ocasião, foi assinado um termo de cooperação técnica entre o SEBRAE 
e o SENAR, no valor de R$ 1 milhão de reais, recurso que será aplicado no programa Negócio Certo 
Rural, contemplando 100 turmas de alunos que executam atividades rurais nos mais diversos 
municípios do Tocantins. Outro convênio, no valor de R$ 2,857 milhões, por meio do qual o 
programa SEBRAETEC vai bancar consultorias tecnológicas em centenas de propriedades rurais.  
 
Prosseguindo, informou ao CDE a realização do Congresso Amor-Exigente 2017 em Palmas/TO, 
ressaltou que durante os quatro dias de Congresso, serão estudados os diversos aspectos 
e situações vivenciadas pelas famílias e de que maneira é possível ajudá-las com maior eficácia. 
Palestrantes e personalidades com renome nacional e local estarão presentes conduzindo 
momentos de formação com palestras, mesas redondas, vivências de aplicação do movimento, 
depoimentos de pessoas e instituições que aderiram ao programa, conseguindo melhorar sua 
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qualidade de vida e potencializar a sustentabilidade e apresentações culturais. Neste Congresso, de 
forma inovadora, contará também com a I Feira de Artesanato Regional, como parte integrante do 
Congresso, e que tem por objetivo difundir a visão empreendedora que conjugada ao programa do 
Amor Exigente deve fortalecer os núcleos familiares envolvidos no programa para superarem suas 
dificuldades. A Feira contará com a presença de artesãos regionais e trabalhos confeccionados 
pelas Comunidades Terapêuticas locais que serão comercializados para sustentabilidade das 
mesmas. 
 
Salientou em seguida, a realização no próximo sábado, dia 25/03, o Encontro da Família MEI. O 
evento busca oportunizar ao microempreendedor individual um dia voltado para palestras, cursos, 
trocar experiências e relacionamento comercial com outros MEIs e conhecer equipamentos em uma 
exposição completa com inovação para potencializar seus negócios. A programação contará 
também com a participação dos bancos: Banco do Brasil, Banco da Amazônia, Caixa Econômica 
Federal, Banco do Povo, Banco do Empreendedor e Sicoob/Credipar que estarão presentes para 
levar orientação financeira e informações sobre financiamentos para o pequeno negócio. 
O superintendente do SEBRAE Tocantins, Omar Hennemann declara que “dá gosto promover estes 
encontros com os microempreendedores. Eles querem e precisam se qualificar, e nós temos o 
compromisso em promover e ajudar no desenvolvimento deste segmento tão importante que 
representa 65% dos pequenos negócios no Tocantins”. Relatou que em sua primeira edição, a 
grande novidade foi o serviço de criação e impressão de cartões de visita gratuitos para os MEIs, e 
este ano, o SEBRAE montou novamente a estrutura para ofertar esse serviço. O Diretor evidenciou 
que a realização do encontro é uma parceria do SEBRAE com a Fieto, Fecomércio, Prefeitura de 
Palmas, e instituições bancárias, e ressaltou que o presidente do CDE fará a abertura deste 
Encontro em Tocantinópolis, no dia 18 de março. 
 
O Diretor apresentou ao Conselho Deliberativo que O Sistema SEBRAE, juntos com seus parceiros 
realizarão 10 Feiras TECNOPOLIS esse ano de 2017, visando promover um ambiente favorável aos 
negócios, oportunidades para adquirir conhecimento e trocar experiências, além de oferecer 
conhecimento para que as empresas da região tenham mais qualidade e possam se tornar mais 
competitivas dentro e fora do Tocantins. 
 
Seguindo, ressaltou o proposito em Lançar a Rádio SEBRAE/TO ou Rádio MEI, rádio Web, que 
custará um valor entre 60 mil reais. Trata-se de um canal de comunicação com os Micros 
empreendedores individuais, que facilitará o envio de informações. O Diretor considerou que será 
um avanço, e também uma grande inovação do aplicativo “eu sou MEI”. 
 
O Diretor relatou que com o fito em cultivar ideias inovadoras dentro das empresas tradicionais do 
estado e atuar no fomento as startups, o SEBRAE inova com o "SebraeLab", projeto que visa 
atender de forma personalizada as empresas que buscam inovação ou que pretendem desenvolver 
uma ideia de negócio. Informou que a quantia de 400 mil reais para um total de 20 anos, com a 
finalidade de incentivar núcleos de excelência.  
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Por fim, conclui cientificando que com números crescentes no mercado mundial, o segmento do 
ecoturismo é um dos grandes potenciais da região de Peixe, o “Arquipélago do tropeço”, localizado 
no sul do Tocantins. Com foco neste setor, disse Hennemann: “Vamos verificar a possibilidade de 
fazer um grande projeto de turismo no município de Peixe”.  
 

3.2- Apresentação das atividades da Diretoria Técnica 

Em virtude de viagem do Diretor Técnico o assunto previsto para apresentação no Conselho não foi 
possível ser deliberado.  
 
Diante da ausência não anteriormente justificada dos Diretores Técnico e Financeiro, o presidente 
pontuou com relação à importância das presenças nas referidas reuniões do Conselho Deliberativo. 
Enfatizou que por sua condição de órgão máximo do Sistema SEBRAE, o Conselho Deliberativo 
desempenha atribuições relevantes nos aspectos político-institucional, estratégicos e de 
aperfeiçoamento da governança corporativa. Desta forma, acentuo que o Conselho é guardião dos 
princípios sistêmicos e das normas basilares de sustentação do Sistema SEBRAE, por conseguinte, 
explicitou que o CDE detém o poder originário e soberano da entidade e funciona como sua 
assembleia geral, com a responsabilidade de fiscalizar a execução das ações, projetos, programas e 
convênios, a cargo da Diretoria Executiva, propondo os ajustamentos necessários ao atendimento 
dos objetivos institucionais; de decidir sobre políticas, diretrizes e prioridades na aplicação de 
recursos e de promover iniciativas de orientação e fiscalização das diversas ações da instituição, em 
conformidade com as normas aplicáveis, em especial as de seu Estatuto Social. O presidente 
reafirmou que são os conselheiros que propõem, discutem e deliberam em reuniões mensais 
matérias submetidas à apreciação do colegiado, de interesse do sistema e correlatas aos propósitos 
de promoção do desenvolvimento das micro e pequenas empresas brasileiras, e para isso e 
necessário estar alinhada com a DIREX, o que torna de suma importância à presença dos Diretores 
nas reuniões mensais do Conselho Deliberativo. 
 
Colocado em discussão entre os presentes, os conselheiros acrescentaram que as viagens sejam 
comunicadas com antecedência e sugeriram que caso haja necessidade de viagem de urgência os 
Diretores designem um de seus gerentes para proferir a apresentação já prevista anteriormente. Isto 
posto, a conselheira Márcia Rodrigues esclareceu que o Conselho tem um papel definido, e que 
cada conselheiro ao receber a pauta se programa para o desenvolvimento daquela reunião, alinhado 
à pauta encaminhada. Desta forma, cabe a todos cumprir com o seu papel de forma disciplinada, 
destacando que esta pratica faz parte da governança. 

Nesse sentido, colocada em votação pelo presidente do CDE, o Conselho aprovou por 

unanimidade orientação aos membros da Diretoria Executiva do SEBRAE-TO quanto as suas 

presenças obrigatórias nas Reuniões Ordinárias e Extraordinárias do Conselho Estadual da 

entidade, sempre que convidados ou convocados para tanto, nos termos do Estatuto da instituição e 

Regimento Interno do Conselho Deliberativo. Enfatizando que a eventual ausência dos Diretores 

Executivos em Reuniões Ordinárias e Extraordinárias do Conselho Estadual do SEBRAE-TO terá 
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que ser precedida de justificativa plausível endereçada a Presidência do CDE, avaliada 

oportunamente segundo o critério dos Conselheiros Deliberativos Estaduais na respectiva reunião.  

 
3.3- Solicitação de autorização do CDE para doação de bens patrimoniais inservíveis do 
SEBRAE/TO 
 
Em seguida, o diretor Superintendente apresentou ao Conselho solicitação para doação de bens 
patrimoniais inservíveis do SEBRAE/TO, conforme exposto através de recurso multimídia.  
 
O Diretor garantiu que foram cumpridas todas as etapas, inclusive apresentação da documentação 
pelo solicitante (Estatuto, Ata de Eleição, Documentos Pessoais e Certidões), Parecer Jurídico, 
autorização DIREX, à doação dos referidos bens a Comunidade Católica Shalom sendo cumpridas 
as orientações normativas do SEBRAE/TO. 
 
Posto em votação, a proposta da DIREX foi aprovada por unanimidade. 
 

4. Comunicações da Presidência 

 
4.1- O presidente do Conselho informou que tem participado sempre que possível de todos os 
eventos que é convidado, principalmente aqueles promovidos pelo Sistema SEBRAE e de seus 
parceiros. 
 
4.2- Relatou que Solicitou ao Diretor do SEBRAE Nacional, Vinicius Lage, o apoio do SEBRAE 
Nacional para a realização do projeto da sede definitiva do SEBRAE/TO. 
 

5. Deliberações dos Conselheiros 

 
5.1- O Conselheiro empossado, Glênio Benvindo, mencionou a honra em participar deste Conselho, 
e parabenizou o Superintendente pela apresentação proferida. 
 
5.2- O Conselheiro do Banco do Brasil, Marcos Antônio Krüger parabenizou o SEBRAE/TO pela 
realização do seminário “Um mundo em transformação” e relatou estar surpreendido com a 
qualidade das palestras apresentadas. Por conseguinte, agradeceu ao SEBRAE a parceria e 
colocou o Banco do Brasil a disposição para trabalhos conjuntos, e apoios no sentido de divulgação. 
Nesse sentido, o Superintendente relatou que os 10 escritórios do SEBRAE/TO estão inteiramente à 
disposição dos Bancos, até mesmo com relação às suas estruturas físicas, para atender a qualquer 
necessidade. 
 
5.4- A conselheira Rayley Luzza desejou as boas vindas ao conselheiro empossado, bem como ao 
futuro conselheiro, parabenizou a equipe SEBRAE pela realização do Seminário e descreveu o 
contentamento dos prefeitos com o referido evento, bem como, o enriquecimento oferecido para os 
administradores dos municípios do Tocantins. A conselheira informou que a Faculdade de 
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Tecnologia CNA é a primeira faculdade voltada exclusivamente para o agronegócio. Criada pela 
CNA para formar um profissional de nível superior à altura da inovação e tecnologia presentes na 
agropecuária brasileira, setor líder em crescimento na economia nacional, e atua na graduação, 
oferecendo inicialmente o curso superior de Tecnologia do Agronegócio, no formato presencial, além 
de cursos de pós-graduação lato sensu e extensão em áreas afins, para atuar em um mercado que 
hoje oferece 37% dos empregos diretos no país. Ou seja: é quem mais entende de agronegócio 
fazendo o curso que o mercado precisa e que o empresário e o produtor rural querem. Informou 
ainda que o Tocantins foi o primeiro estado a ser sorteado pela fiscalização. Por fim, parabenizou e 
agradeceu pela escola de líderes, e garantiu que os sindicatos rurais estão com vontade de agarrar 
essa oportunidade. Na oportunidade, a representante da FAET agradeceu o apoio jornalista do 
Conselho, Regina Azevedo, no cerimonial no evento. 
 
5.5- O representante da UFT, futuro empossado, Luiz Bovolato, relatou o contentamento em compor 
este Conselho, agradeceu ao acolhimento da Instituição, e relatou que a Universidade tem a 
intenção em ser parceira dos projetos do SEBRAE/T, garantindo-se na responsabilização em atuar 
na mobilização interna com relação à Universidade Federal. 
 
5.6- A Conselheira Silvia Pelloso, desejou boas vindas aos conselheiros, e aludiu acerca da 
importância do Congresso do amor exigente para o estado do Tocantins. 
 

6. Considerações Finais e Encerramento 

O Presidente passou às considerações finais, agradecendo a presença de todos, e nada mais 

havendo a ser tratado, lavrou-se a presente Ata que, uma vez aprovada pelos Conselheiros, vai 

assinada pelo Presidente do CDE Pedro José Ferreira e por mim, Luana Bolentini Viana Camelo, 

Assessora da Presidência do CDE/SEBRAE-TO. 

 
Pedro José Ferreira 

Presidente do Conselho Deliberativo Estadual SEBRAE/TO 
 

 
 

Luana Bolentini Viana Camelo 
Assessora da Presidência 

 


